

# La Crónica Meridional

Diario liberal independiente y de intereses generales. — Fundado el día 15 de Marzo de 1860.

Año XLV

Fundador: Francisco Rueda Lopez.

Núm. 13.674

25 ejemplares 75 céntimos

SUSCRIPCIONES: (Pago adelantado).

Almería. Provincia, un trimestre. 5,50 pesetas.  
Extranjero. 10

ALMERÍA—Sábado 20 de Febrero 1904

CONDICIONES DE LA PUBLICACIÓN  
Se suscribe en la Administración, Reyes Católicos 28 y 29. Los anuncios se reciben de 8 de la mañana á 6 de la tarde.  
ANUNCIOS.—40 cént. de pie, línea en primera plana; 20 líneas en tercera y 10 en cuarta. Para los suscriptores la mitad.

Alm. suelta 5 et

## Vapores de Tintoré-Barcelona

Servicio semanal de muelle á muelle

Precios reducidos de domicilio á domicilio.

SALIDAS DE ALMERÍA: Para Alicante, Valencia y Barcelona, lúnes — Para Málaga y Motril todos los mártes.

SALIDA DE BARCELONA: Para Almería todos los sábados.

Se admiten cargas y pasajes para dichos puertos; y para Marsella, Génova, Liorna, Messina, Trieste, Fiume, Amberes, Londres, Liverpool, Glasgow, Amsterdam, Rotterdam, Habana, New-Yor, Río-Janeiro, Monte video, Buenos Aires, Manila, Marrucos, etc.

AGENTES: En Barcelona, viuda Orfila, Cert, Creus y Domenech. — En Almería, Adalberto Ruiz.

SEGUROS MARÍTIMOS.

THE UNDERWRITING  
«Lloyd Inglés». — Londres.

COMPañÍA «AURORA»  
Bilbao.



## Alambres galvanizados.

Los de la acreditada «Drahtfabrik», de Eschweiler, se venden en el almacén de hierros y ferreteria

LA LLAVE,  
JOSÉ LUCAS É HIJOS.

C. DE GRANADA 31.

Precios reducidos.

Para compras en Aguilas, dirigirse á D. Eduardo F. Luna, comisionista en dicho puerto.

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS.



Agencias en todas las provincias de  
España y Portugal.

40 años de existencia.

SEGUROS sobre LA VIDA  
SEGUROS contra INCENDIOS

Subdirectores en Almería:

DON SALVADOR ROMERO Y HERMANO,  
Paseo del Príncipe núm. 10.

## PUNTALES

En Guadix, en los Almacenes de maderas de D. Felipe Minagorre, se venden puntales de pino para parrales, de todas clases y tamaños; así como también, palos para cables, para telégrafos y teléfonos, traviesas del erro-carril y en general toda clase de maderas de pino del país.

## SIN NADA ÚTIL.

Las Cortes tienen suspendidas sus tareas legislativas.

Conocidos de todo español, son los rudes ataques sufridos por el Gobierno durante tres semanas largas, en que elementos valiosísimos de las oposiciones, han demostrado su suficiencia como oradores notables; maestros del bien decir, los unos; aventajados discípulos de la oratoria, los más, todos han medido sus armas en el pelotón de la discusión con brillantez, digna de encomio y alabanza.

Que España es un país donde el Parlamento tiene ilustres oradores, es verdad que por lo indudable merece el nombre de axiomática; la demostración de ello es innecesaria, así como también que la crisis ministerial ha estado llamando constantemente á las puertas de la Presidencia; crisis que hubiera producido una corriente de opinión unánime en el país, amante de lo nuevo, alentado por la prensa que á fuerza de ataques y censuras, ha

venido á darnos, una vez más, la patente de ingobernables.

¿Qué han discutido con tanto calor y de tan vital interés para la nación española, que ha creado un estado de opinión hostil al Gobierno? ¿Se trata de proyectos para la reforma de nuestra escuadra y de la organización de fuerzas terrestres que nos han de hacer respetables y respetados? ¿Acaso un tratado de importancia, nos ha de producir algunos millones de ingreso en las arcas del Tesoro, que nos saque de la penuria con que vivimos?

No. Se trató de discutir el españolismo más ó menos patente de un fraile. Se ha debatido larga y pesadamente de ello y del árduo problema jurídico á resolver, sobre lo lícito ó ilícito de gritar viva la República, esperándose que en justa y equitativa reciprocidad, se pierda pronto el tiempo en si es ó no justo y legítimo decir viva D. Carlos.

Y en estas cosas se emplea un tiempo precioso, hablando de lo temporal y eterno, sin finalidad práctica alguna que nos regenere en el verdadero sentido de la palabra y sin otra consecuencia que deducir de tal estado de cosas, que una vez

dad tristemente indudable: El parlamentarismo en España, es la peor de las llagas que la corroe, el impedimento que le obliga á marchar paulatinamente por la vía del progreso.

Se han cerrado las Cortes en estas vacaciones, sin haber ejecutado durante las tres últimas, nada práctico ni beneficioso al país, por cuyos intereses morales y materiales están obligados á velar; somos un pueblo ingobernable y lo seguiremos siendo mientras nos precieemos de hueca palabrería, que á nada conduce y nada útil resuelve.

## LOS COMETAS EN 1904.

Un cometa debería ser visible en la actualidad: el de Winnecke, pero hasta la fecha ningún observatorio le ha señalado.

Este cometa fué descubierto el 6 de Marzo de 1858, por el astrónomo cuyo nombre lleva. Su ruta celeste es tal, que reaparece cada cinco años y diez meses, próximamente.

Su última aparición se remonta á principios de 1898, y como ya ha pasado el perihelio (es decir, el punto de su carrera más cercano al sol), debe ser visible desde la tierra, á no haberle ocurrido un grave percance.

Además de este cometa, aparecerán otros durante el presente año.

El de Tempel, descubierto en 1873, cumplirá al finalizar 1904, los cinco años y tres meses necesarios para hacer su reaparición.

Hacia la misma fecha podremos ver—si miramos con telescopio, por supuesto,—al cometa de Encke, el más regular de todos, y el que con más frecuencia aparece.

Puntualmente se nos presenta cada tres años y cuatro meses, desde que por primera vez se le divisó en 1786.

Este pequeño cometa es de los más curiosos. No tiene cola y su masa gaseosa ofrece frecuentes variaciones.

Además, acelera frecuentemente su movimiento, aproximándose al sol; de manera que si se continúa este progresivo aumento en su velocidad, el cometa acabará por caer sobre el rey de los astros.

Además de estos cometas conocidos, es de esperar que alguno nuevo nos sorprenda en 1904.

## Congreso de dependientes de comercio.

Han terminado en Zaragoza las sesiones de la Asamblea nacional de dependientes de comercio, á la que han asistido delegados de Madrid, Barcelona, Valencia, Murcia, Orense, Málaga, Reus, Badajoz, Toledo, Pamplona, Cullera y Zaragoza.

Aprobadas las 23 reglas del Pacto federativo, se han acordado las siguientes conclusiones:

Que el tercer Congreso se celebre en Madrid.

Que se eleve una exposición al ministro de la Gobernación pidiendo la pronta aprobación del proyecto de ley de descanso dominical.

Que se fije en Barcelona la residencia oficial del Comité de federación.

Que se sostenga la igualdad de salarios entre los dependientes de ambos sexos.

Que se supriman las multas y los pagos en especies.

Que se declaren nulos los contratos que no se ajusten á las prescripciones de la ley.

Que se nombre Secretario General de la Federación á D. Antonio Badía.

Entre otros acuerdos tomados en

el Congreso, figura el de protestar contra los tormentos aplicados á los obreros de Alcalá del Valle, y pedir la libertad de los presos por cuestiones sociales.

Los delegados forasteros fueron obsequiados con un banquete.

NOTA LOCAL.

## UN BANDO.

En vano luchamos por arrojar de nuestros usos atávicas costumbres; en vano alardeamos de capital progresiva.

Llevamos ingénuo el amor á lo pasado, y en ocasiones Almería ofrece el aspecto de un pueblo antiguo. Eso hace pensar la publicación de un Bando.

Marcha delante el tambor municipal, y cuatro agentes y un cabo del Ayuntamiento le siguen, procurando aparentar la mayor gravedad posible sin conseguirlo.

Y es claro, convenidos de que esa reglamentaria exhibición resulta ridícula, penetrados de la verdad que encierran la censuras y cuchufletas que oyen á su paso por las calles, los representantes de la autoridad municipal, no pueden dar seriedad al acto que realizan ni mucho menos.

Dijérase que son escogidos los que publican el Bando, como más ancianos y destrozados y menos marciales; vistiendo pantalones de una tela negra que no es lana y si se asemeja mucho á la percalina, con las guerreras y los rós descoloridos y calzando alpargatas, marchan trabajosamente tropezando á cada instante, y ofreciendo un conjunto ridículo que más contribuye á la censura que levanta la añejísima costumbre de que nos venimos ocupando.

Hoy no encaja esto en la vida moderna.

La vida es otra; se han generalizado más las innovaciones del progreso, el adelanto de la civilización impera y lo caduco cede el paso á lo nuevo.

La prensa es el gran medio de divulgarlo todo, y con ella sobra ya esa costumbre antigua de la publicación de un Bando de la Alcaldía, en medio del redoblar de un tambor.

No hay que evocar usos antiguos y primitivos.

El progreso se impone; paso á lo nuevo y que se destierre lo antiguo por lo que de ridículo tiene en el actual concierto de reformas progresivas.

## INFLUENCIA DE LOS MONTES en la salubridad pública.

Por tres medios distintos influyen los árboles y los montes en la salubridad pública; purificando el ambiente, saneando el suelo y evitando los cambios bruscos de temperatura. De cada uno de estos puntos será, pues preciso ocuparse en este capítulo.

Es sabido que bajo la acción de la luz los vegetales absorben ácido carbónico que envenena el ambiente y exhalan oxígeno, que es el principal elemento de vida de nuestros pulmones. Asimismo además los árboles otros cuerpos perjudiciales á la salud, entre los cuales figura en primer término el amoníaco, y en cambio las especies resinosas, que son las que mayor área ocupan en España, despiden perfumes balsámicos, cuya base es la trementina, tan recomendada hoy para diferentes enfermedades.

El ambiente de los montes es indudablemente más sano que el de las poblaciones; pero es preciso tener en cuenta que en estas existen muchos focos de infección, tales cu-

mo la aglomeración de los habitantes, las emanaciones de las cloacas, el polvo de las calles, el humo de las chimeneas, etc., que son la causa principal de tan notable diferencia en la pureza del aire. Conviene, sin embargo, recordar á este propósito que, según experiencias hechas por Miquel desde 1881 á 1885, por cada bacteria que había en el parque de Mont-Souris, situado á las puertas mismas de París, se encontraban de 8 á 9 en el que se extendía por el centro de la gran ciudad. Por algo llaman los ingleses á los parques arbolados los pulmones de las ciudades.

Pasemos al estudio del segundo punto. Los árboles tienen un poder asombroso para privar al suelo de substancias nocivas á la salud y cambiarlas en el laboratorio de sus jugos y tejidos por elementos de vida y de higiene.

Son filtros maravillosos á través de los cuales los focos de infección se convierten en balsámicos y salutariferos perfumes, de la misma manera que algunas plantas de jardín transforman en olorosas y delicadas flores el hediondo estiércol en que asientan sus raíces. El Dr. Emberrmayer y su ayudante el Dr. Baumann, después de numerosas experiencias, afirman que no han encontrado en el suelo de los montes ninguna bacteria patógena de las que tanto abundan en las poblaciones y en los campos y terrenos de huerta, sobre todo si están abonados, bacterias que cuando se seca el suelo pasan al aire y las absorbemos al respirar.

Compréndese, por lo expuesto, que influyen los montes en la salubridad por su doble acción en el aire y en el suelo, y de ahí que desde antiguo se hayan preconizado los parques y las filas de árboles en las poblaciones y se haya considerado saludable la vida de los montes. De ahí también que se aconseje hoy el establecimiento de los sanatorios en sitios próximos á los bosques, principalmente de especies resinosas.

No faltan ejemplos que comprueben tales creencias y consejos.

Ya el Papa Clemente XI prohibió la explotación de los montes que protegían la campiña romana contra las emanaciones de los lagos pantanosos, y el tiempo confirmó el acierto de su previsión, pues cuando se talaron, aquel país que antes era sano vió diezmada su población.

Muchos casos pudieran citarse para probar que los montes han opuesto siempre una valla infranqueable á la propagación de las epidemias; pero donde este hecho aparece más claramente confirmado es en la India. Allí se ha visto que las casas de campo y las aldeas rodeadas de montes ó de muchos árboles no eran visitadas por el cólera, que estaba haciendo numerosas víctimas en pueblos próximos completamente desarbolados; que la epidemia apareció en algunos sitios en cuanto se talaron los bosques que los cubrían, y que los destacamentos que acampaban en el interior de extensos montes durante la propagación de la epidemia, no solo se veían libres de ella, si no que se conservaban en perfecto estado de salud. Son pues, los montes barreras naturales que de un modo invisible detienen á los ejércitos, invisibles también, de la epidemia, y arrebatan al suelo y al aire los gérmenes de infección para convertirlos en elementos de vida.

No podemos menos, al tratar de la influencia de los árboles en el suelo y en el aire, de llamar la atención del lector sobre el eucalipto, muy indicado principalmente en los terrenos que contienen un exceso de humedad, y muy propio, por lo tanto, para desechar las charcas que despiden emanaciones nocivas á la sa-

No comprendemos como algunos pueblos de España que sufren por esta causa continuas fiebres ne acuden al eucalipto para destruir esos focos de constante infección, pues es extraordinario el poder de este árbol para desecar el suelo, hasta el punto de que no sea conveniente, según M. Lancey, plantarlo en la proximidad de las fuentes, pues afirma haber comprobado por sí mismo que los eucaliptos que se levantaban junto a dos casas forestales, habían extendido sus raíces hasta el paso de la corriente de agua, en la que desarrollaron gran cantidad de raicillas dotadas de una acción absorbente tan enérgica, que consiguieron en uno de los casos cegar la fuente y en otro disminuir grandemente su caudal. ¡Y pensar que hay tantos focos de infección siendo tan fácil cegarlos por medio de esta clase de plantaciones!

Pasemos ahora a ocuparnos de los cambios bruscos de temperatura, origen de muchas y graves enfermedades, según acredita tristemente la capital de España.

Hemos de recordar, ante todo, que la tierra absorbe calor durante las horas de sol y lo pierde por la noche en virtud del fenómeno llamado de radiación. Estas dos acciones encuentran en la humedad del aire una gran atenuante, porque el vapor acuoso absorbe los rayos técnicos y es causa por un lado, de que no llegue a la tierra todo el calor solar y la caldee excesivamente, y por otro, de que no se irradie este calor rápidamente a los espacios planetarios cuando el astro del día se oculta tras el horizonte. Igual efecto produce la vegetación, que obra a manera de una gran cubierta protectora extendida sobre la tierra; las copas de los árboles detienen durante el día los rayos solares y no los permiten llegar al suelo, mientras que por la noche se oponen a que pasen al espacio los rayos caloríficos que emite la tierra por el citado fenómeno de radiación. Así, pues, en un país seco y desprovisto de vegetación el tránsito del día a la noche ha de ser muy brusco, y tan cierto es esto, que en el desierto del Sahara se pasa en el término de 24 horas de temperaturas muy frías a otras de 45° y se producen con frecuencia intensas heladas en cuanto la noche extiende sus sombras sobre la tierra.

Fácilmente comprenderá el lector, después de lo expuesto, que cuanto más húmedo esté el ambiente y más cubierto el suelo, se atenuará más esta diferencia de temperatura y de ahí el importantísimo papel que en este particular desempeñan los montes.

El ejemplo citado del tránsito del día a la noche, permite formar concepto de la influencia de los montes para atenuar los cambios de temperatura debidos a otras causas. Tienen realmente el poder de almacenar calor durante las horas en que se produce con exceso, y de devolverlo en gran parte paulatinamente cuando desciende la temperatura. Su efecto es distinto y siempre favorable; contra los ardores del calor proporcionan sombra y contra los rigores del frío cubierta protectora. Por esto el caminante lo mismo encuentra apacible descanso a la sombra de un bosque durante las horas de sol, que a su abrigo en las noches destempladas ó frías.

ANDRÉS A. DE ARMENTERAS.  
(Se continuará).

N. DE LA R.—Este capítulo está copiado de la obra «Arboles y Montes», recientemente escrita por el ilustrado Ingeniero de Montes don Andrés A. de Armenteras.

## COMISION PROVINCIAL.

Ayer celebró sesión la Comisión Provincial, presidiendo el Gobernador.

Asistieron además los Sres. Martínez García, Soto, Espinar y Fernandez Pardo.

El Gobernador, aprobada el acta, rogó a los vocales de la Comisión asistan a todas las sesiones que se señalen; también hizo presente las quejas que le ha formulado el coronel de la zona de no asistir a las sesiones de la Comisión mixta de Reclutamiento los diputados a ella afectos.

Insiste en que asistan a unas y a otras, pues está dispuesto a hacer uso de las facultades que la Ley le concede.

Se acuerda la publicación de nueva subasta de los grupos 3.º, 4.º y 5.º de los artículos de suministro a los Establecimientos de Beneficencia y que entre tanto se haga aquel servicio con arreglo a los precios que rigen en la plaza.

Anunciar segunda subasta para la impresión del «Boletín Oficial», y que se exijan al adjudicatario las responsabilidades que se crean oportunas.

Se aprueba la distribución de fondos de la Diputación para el mes actual, importante 33.852 pesetas.

Queda la Comisión enterada de las R. O. revocando acuerdos de dicha Comisión relativos a elecciones municipales en varios pueblos.

Se acuerda, en armonía con lo propuesto por el Sr. Martínez, que la Comisión decline su responsabilidad en el asunto relacionado con la remisión de los expedientes electores que se han pedido a los Alcaldes de Laujar, Oria, Albanchez, Serón, Senés y Purchena, y que el Gobernador los reclame.

La presidencia asiente a esto, manifestando que los reclamará.

Se leen tres reclamaciones formuladas por los Sres. D. J. Soto Perez, D. Francisco Salmerón Lucas y don Juan Bueso Castillo, vecinos de Adra, Berja y Abia, respectivamente, denunciando el hecho de haber sido excluidos de las listas de compromisarios para la elección de Senadores unos y de no haberse oído su reclamación el último.

Se acuerda respecto del primero que no se incluyan los reclamantes, respecto del segundo que se incluyan como contribuyentes en las listas y se excluyan como concejales, y que se pidan antecedentes al Alcalde, respecto al tercero.

Se aprueban varios presupuestos carcelarios y expedientes de arbitrios incoados por algunos Ayuntamientos.

Se lee una instancia de D. Gregorio Muñoz solicitando se consigne a su nombre en el presupuesto adicional un crédito del difunto Sr. don Rafael Dominguez Olivares.

Se acuerda declarar la responsabilidad personal de los Alcaldes y Concejales de los Ayuntamientos de V. Rubio, Purchena, Serón, Utiela, Fiñana, Felix, Urracal, Zargena, H. Overa, Nijar, Oria, Ocaña, Sorbas, Adra y Canjajar, que adeudan cantidades al contingente Provincial.

Se informa favorablemente el proyecto de instalación de alumbrado eléctrico solicitado por la Sociedad «Eléctrica Levantina».

Pasan a informe del Negociado las reclamaciones interpuestas por los arrendatarios de los impuestos de las sillas y de los carruajes y omnibus.

La sesión se levantó a las tres y media de la tarde.

## VARIETADES.

### FABULILLA.

A la salida de un túnel en el hierro de una vía, una hormiga vanidosa la dijo a una lagartija:

—Hay seres que tratan siempre con desden a las hormigas, cuando es tal nuestra importancia nuestro poder y valia, que removemos la tierra y nos buscamos la vida sin solicitar ayudas ni protecciones ridículas de otros insectos mayores...

En esto la lagartija, oyendo que un tren llegaba, la dijo con ironía:

—Oye, séparate a un lado porque un tren cercano silba... —¿Y qué? ¿Que puede aplastarme? —No; ¡qué descarrilaria!

José Rodao.

### Cantares.

Hazle traición que, después, desvanecerás sus dudas con un beso que le des. Besándole vendió Judas al que le lavó los piés.

Son tres escas que no olvida una mujer en su vida: el primer hombre que amó, el primer beso que dió y la primera caída.

Traté de enseñar a amar, más no lo pude lograr y me llegué a convencer que es imposible enseñar al que no quiere aprender.

M. PEREZ SERRANO.

## Botica Central

DE Don José Perez Lopez

Preparaciones galénicas.—Productos farmacéuticos.—Aguas minerales.—Específicos, aparatos, &

SERVICIO ESMEBRADO Y ECONOMICO. REAL 15.—ALMERIA.

## GACETILLAS.

### De política.

Hoy llegará a esta capital en el tren-correo el ex-ministro liberal demócrata D. Miguel Villanueva.

A Benahadux marcharon esta mañana los Sres. D. Francisco Laynez y otros caracterizados demócratas, con el fin de esperar al Sr. Villanueva.

También dicen que los Sres. Barón del Sacro-Liuro y el general Segura, visitarán nuestra capital en el próximo mes de Marzo.

Los citados políticos pertenecen al partido que dirigen los señores Montero Rios y Canalejas.

### Teatro Variedades.

Esta noche hará su debut en el teatro-circo Variedades, la notable compañía de zarzuela que dirige el Sr. Guardon.

Se pondrán en escena las siguientes obras:

A las 8: «Lola Montes».

A las 9: «Enseñanza libre».

A las 10: «El mozo cruo» (estreno.)

A las 11: «Colorín colorao» (estreno.)

Auguramos a la compañía del señor Guardon, gran éxito.

### Sermon.

El de mañana domingo, primero de Juaremas, en la Catedral, está a cargo del Doctoral D. Emilio Jimenez.

### Instituto de reformas sociales

Por real orden circular del ministerio de la Gobernación, inserta en la «Gaceta», se ha dispuesto que el día 28 de Febrero actual, y previa convocatoria de los gobernadores civiles, se reúnan en la capital de las respectivas provincias, bajo la presidencia del alcalde, los compromisarios de la clase patronal que fueron designados con arreglo al real decreto de 29 de Diciembre de 1903, con objeto de proceder a nueva elección de seis vocales y seis suplentes de la mencionada clase.

El día 8 de Marzo próximo se reunirá el Instituto para hacer el escrutinio de la elección verificada y la proclamación de vocales y suplentes correspondientes a las clases patronal y obrera.

### Multa.

La Comisión Mixta ha impuesto una multa de 20 pesetas al Alcalde y Concejales del Ayuntamiento de Huerca Overa que intervinieron en el sorteo de quintos celebrado en dicho pueblo en Marzo del año último, y declarado nulo por reciente R. O.

### Plomo y plata.

Según dice nuestro colega «La Gaceta Minera», de Cartagena, el precio en depósito de embarque del quintal de plomo es de 66 reales 75 céntimos y el de la onza de plata 15 reales.

### Coroneles.

Ha sido nombrado coronel jefe de esta zona de Reclutamiento, D. Manuel Adlet.

También ha sido nombrado jefe del Regimiento de Reserva de esta capital, el coronel D. Miguel Alcázar.

### Renuncia.

Don José Nuñez Martínez, vecino de esta capital, ha presentado escrito en el Gobierno civil renunciando la propiedad de los registros

mineros «La Mascota» y «San Raimundo», enclavados en términos de Alcantar.

### Buscando mineral.

Leemos en «El Correo de Asturias» que en un barrio de Villavieja se están haciendo trabajos de sondeo desde hace cuatro años para encontrar carbón mineral, habiéndose llegado a los «quinientos ochenta» metros de profundidad; y como aún no le han encontrado, se proponen continuar los trabajos hasta los «seiscientos cincuenta».

### Desgracia.

En la vecina harrada de Agua-Dulce, ocurrió anteanoche una sensible desgracia.

Un joven llamado D. José Martínez, hijo de la Sra. Viuda de don Agustín Martínez, que tiene en aquel sitio un importante comercio, al cruzar por un puente que allí cerca hay, cayó de dicha altura, falleciendo al poco rato.

Avisado el Juzgado, se personó ayer tarde en Agua-Dulce, comenzando a instruir las primeras diligencias.

Enviamos a la madre del difunto, hermanos y demás familia, nuestro más profundo pésame por la desgracia que acaban de sufrir.

### Abogados.

Se ha publicado la lista del Colegio de Abogados de esta capital, correspondiente al presente año.

### En mal estado.

Según carta que hemos tenido ocasión de ver, es tan pésimo el estado de la carretera de la Estación de Baeza al pueblo, que se ha tenido que suspender los servicios de transporte de viajeros y correos.

Las lluvias han acabado de desahacer el camino sin que hasta ahora se haya intentado la reparación de los desperfectos.

### Sobre mentes.

El ilustrado Ingeniero de Montes D. Andrés A. de Armenteras ha publicado un hermoso libro sobre «La influencia de los montes en la salubridad pública» libro que hemos leído y que merece ser conocido por todos los aficionados a este género de estudios.

Para que conozcan nuestros lectores algo de este utilísimo libro, trasladamos en éste y en los días sucesivos algunos capítulos del mismo a las columnas de «LA CRÓNICA MERIDIONAL».

### La recaudación.

La recaudación por todos conceptos, según los datos recibidos en Hacienda durante la primera quincena del mes de Febrero, ha sido de 30.102.710 pesetas, arrojando un alza sobre el mismo periodo de tiempo del año anterior de 5.544.674.

### Solicitud.

Los Concejales del Ayuntamiento de Albanchez que fueron procesados, han solicitado del Gobernador ser repuestos en sus cargos, por haber dejado sin efecto la Audiencia el auto del Juzgado de Purchena, que declaró el procesamiento de los recurrentes.

### Contrato.

Por noticias recibidas de Málaga, sabemos que nuestro particular amigo D. Enrique Fernandez Perez, ha contratado con la sociedad de Altos Hornos, establecida en aquella Capital, la venta de los minerales de hierro que produce el coto minero que en Campillos, término de dicha provincia, posee el Sr. Fernandez.

Damos a este nuestra enhorabuena, pues según los antecedentes adquiridos, el mencionado coto minero es de gran importancia, tanto por los varios criaderos de hierro que ya tiene descubiertos, cuanto por la bondad de los minerales.

### La crisis minera.

Comentando un periódico madrileño, la actual crisis por que atraviesa la industria minera aconseja al Gobierno la adopción de medidas que tiendan a salvar tantos intereses como en ese negocio se encuentran al presente perjudicados.

Con efecto, hoy las empresas de minas satisfacen al Estado los siguientes tributos:

Canon fijo anual, con impropiedad llamado «canon de superficie».  
Impuestos sobre los productos.  
Impuesto de aduanas.  
Impuesto sobre los explosivos.  
Impuesto de transportes.

Impuesto de las utilidades de la riqueza mobiliaria.

Contribuciones industrial, territorial, de edificios y solares y de consumos.

Aparte de la paralización del Desagüe, esa horrible tributación ha contribuido poderosamente al declinamiento de la producción minera de Sierra Almagrera, verdadero emporio de riqueza para las empresas y el Tesoro, si el Gobierno se procurara de amparar tantos intereses como con el actual estado de cosas resultan lesionados.

Convendría que los mineros de esta capital elevaran al Gobierno una exposición pidiendo la exención de todos ó parte de esos tributos, único medio de salvar de la ruina a las empresas mineras de España.

### Limpia.

Ayer comenzó la limpia de las atarjeas destinadas al riego del arbolado en las calles y paseos.

### Banquete.

En el Hotel Loureos se celebrará mañana un banquete en honor del ex-ministro Sr. Villanueva.

Dicho banquete ha sido organizado por sus amigos políticos.

También será obsequiado el señor Villanueva con un almuerzo en la finca del Senador D. Guillermo Verdejo.

### La línea de Moreda.

Ha quedado expedita la línea férrea de Moreda a Granada en el trayecto de Iznalloz a Piñar, donde ocurrió hace pocos días un corrimiento de tierras.

### Conviene hacerlo.

El nuevo impuesto sobre los alcoholes ha despertado la general protesta, por que no sólo recarga este artículo de exportación, sino que hace imposible la vida de los comerciantes en vinos y licores.

Hace poco los almacenistas de Almería pensaron protestar a su vez sobre la implantación de esa funesta ley, sin que sepamos hayan hecho nada.

En Málaga no se descuidan los productores y almacenistas y van a enviar a Madrid una Comisión que gestione no se ponga en vigor esa ley.

¿Por qué los que resultan perjudicados en nuestra capital, no imitan el ejemplo de los malagueños?

### Que se presente.

El soldado que perteneció en Filipinas al batallón Cazadores Expedicionario, número 12, Antonio Lopez Lopez, debe presentarse a la brevedad posible en el Gobierno militar de esta provincia, para enterarle de un asunto que le interesa.

### De elecciones.

Le ha sido comunicada al Alcalde de Mojacar la R. O. que anula el acuerdo de la comisión Provincial, declarando válidas las elecciones municipales celebradas en dicho pueblo.

Ahora el Gobernador tendrá que nombrar concejales interinos; veremos quienes son los designados, si ya a estas horas no tienen en su poder las credenciales.

Esta R. O. ha sido gestionada por el ex-Senador D. Manuel Jimenez Ramirez.

### Nombramiento.

Ha sido nombrado Administrador de Correos de Huerca-Overa, el oficial D. Ramon Vazquez, que prestaba servicios en esta capital.

### ¿Será verdad?

Hemos oído asegurar que varios quintos que entraron en sorteo el domingo último y que pertenecen al cupo de esta capital, abrigan el propósito de recurrir en alzada ante el ministro de la Gobernación, pidiendo la nulidad del referido sorteo por adolecer de defectos que a juicio de los reclamantes invalidan todo lo actuado.

Se asegura que algunos de los defectos que se van a aducir están conceptuados como tales por la superioridad, en casos análogos.

### Diccionario.

Todas las Enciclopedias que desde Diderot hasta la fecha se han publicado, adolecen en nuestro concepto de dos grandes defectos ó inconvenientes de capital importancia para las clases populares, cuales son, su excesivo coste y su mucha extensión.

El «Diccionario Popular Enciclo...

# Elixir Callol

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias (pobreza de digerir), raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto, tomando el acreditado

pédico de la Lengua Española», cuyo cuaderno 128 (3.ª del tercer tomo), tenemos á la vista, reúne, á nuestro juicio, mayores ventajas para propagarse con más facilidad entre las referidas clases populares, en razón de su poco coste (30 céntimos cuaderno y 21 pesetas tomo en rústica), y su limitada extensión, pues ha de constar solamente de cuatro tomos.

Entre los trabajos que figuran en el mencionado cuaderno, merecen citarse los referentes á las palabras Herrera, Hielo, Hidropatía, Hidalgo, Hijo y otras muchas.

Para más detalles dirigirse á don Pedro García, Madera 12.—Madrid.—Apartado de Correos 259.

### Que no se apruebe.

El Interventor de Hacienda ha oficiado al Gobernador, suplicándole no apruebe los presupuestos municipales de los pueblos de Abruñosa, Almócita, Abia, Cuevas, Parchena, Taberno y Santa Fé, mientras no consiguen en aquellos las cantidades que adeudan al Estado por moratorias.

### Vista.

Para ayer estaba anunciada en la Sala de lo Civil de la Audiencia de Granada, la vista del pleito seguido en el Juzgado de Vera por D. Antonio Herrera Luque con D. Eduardo Marquez y otros, sobre testamentaria.

### Al Mercado.

Ayer giraron una visita al Mercado el Alcalde Sr. Matienzo y el concejal D. Angel Castañedo.

El objeto de esa visita era comprobar la forma en que se hacen en la plaza todos los servicios, y en la forma en que se encuentran los artículos destinados á la venta.

### La zafra azucarera.

Segun nuestras noticias, es muy posible que este año se adelante algo la zafra azucarera en la region de Poniente, en vista de la crisis por que atraviesa la clase jornalera.

### Explosivos.

Acompañado de varios agentes del monopolio de explosivos, ayer levó á cabo el segundo Inspector de Municipales una aprehension de pólvora en las Cuevas del Gordoto, en el domicilio de un sujeto llamado Miguel Vilchez.

### Terrenos.

Son ya varios los terrenos ofrecidos al Alcalde para emplazar el Matadero.

Anteayer visitó el Sr. Matienzo una gran extension situada en el sitio conocido por «Gachas C loradas».

### Heridos.

En la de la Cruz Roja han sido asistidos Maria Marcia Quesada, que en la barriada del Diezmo dió una caída, produciéndose una fuerte contusión de segundo grado en el tercio superior del antebrazo derecho.

—El anciano José Revueltas Pomares, sufrió una herida contusa de cinco centímetros de longitud, situada en la parte superior de la región occipital, siendo su pronóstico reservado. Se pasó el oportuno parte al Juez.

—El niño de 6 años José Torres Gimenez, dió una caída en la calle del Calvario y se produjo una herida incisa de tres centímetros de longitud en la cara dorsal de la mano derecha.

—El niño Ernesto Ruiz se cortó una mano, originándose una extensa herida en la región tenar.

### Reunión.

Deseoso el Alcalde de organizar en breve plazo el cuerpo de Bomberos, y considerando que las Compañías de Seguros son las más interesadas en la expresada organizacion, reunió ayer tarde en el Ayuntamiento á los representantes de esas Sociedades, con el fin de que cada una en la proporcion de su cartera contribuya á comprar directamente los útiles más precisos para combatir con éxito los incendios, siendo aquellos con el Alcalde los que cuiden de la organizacion y utilizacion del expresado Parque.

Dichos representantes ofrecieron al Sr. Matienzo escribir á sus casas pidiendo autorización para hacer los referidos gastos.

Merece aplausos esta iniciativa del Sr. Alcalde.

### Desde Granada.

Nuestros paisanos residentes en la vecina ciudad de Granada, nos telegrafían con fecha de hoy 20, á la 1.10 de la madrugada lo que sigue:

«Estudiantina Instituto Granada llega sábado tarde á saludar hermanas almerienses. — COMISION ALMERIENSES.»

Esperamos que los estudiantes del Instituto de esta capital y los almerienses todos acudan á la estacion á recibir á los granadinos que tanto nos honran con su visita y tanto demuestran el cariño que experimentan por nuestra ciudad, al que nosotros correspondemos con toda nuestra alma.

## MESOTAN PREPARADO por la CASA BAYER

para curar con gran prontitud y seguridad el

### Reumatismo muscular

agudo por fricciones (uso externo, mezclado 25-50 por 100 con aceite de oliva).

Se vende en las farmacias y al por mayor en la casa BAYER de BARCELONA.

La tos, ronquera, cosquilleo, resaca y padecimientos de garganta se curan con las pastillas **Crospe de Mentol y Cocaina**. A la primera pastilla se calma la tos y se nota la mejoría. En todas las farmacias, pesetas 1,50.

**MIL PESETAS** al que presente cápsulas de Sándalo, mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

### Vértigos y anemia

La anemia es una de esas enfermedades que al principio son insignificantes, pero que con su marcha progresiva se hacen serias y predisponen el sistema á contraer más grave enfermedad aún. Para contrarrestar la marcha progresiva de la anemia, no hay en el mundo remedio alguno que con más prontitud y eficacia ataque el mal en su raíz, que lo hace la *Emulsión Scott*. La siguiente carta, entre mil, confirma este hecho.

La Coruña 21 de Enero de 1903.

Muy Sres. míos: A causa de su estado anémico, mi esposa Luisa del Carmen Martínez se hallaba con una postración y debilidad general que sus muchas dietas no hacían más que agravar. Excuso decirles que tomé toda clase de remedios sin hallar alivio alguno. Desde que empecé á tratarse con la *Emulsión Scott*, la mejoría empezó y siguió sin interrupción hasta su completo restablecimiento. Hoy está fuerte y robusta, sus digestiones se hacen bien y no hay ni siquiera átomo de anemia en ella.

De Vdes. atento y S. S. q. b. s. m., DOMINGO LÓPEZ. San Andrés, 126, pral.

Antes para combatir la anemia se usaba exclusivamente el hierro, pero hoy el tratamiento moderno se dirige más bien á atacar el mal en su raíz y á expeler la causa que lo sostiene.

Lo primero en ese tratamiento es regularizar las funciones digestivas y aumentar el apetito, cosa que fácilmente se obtiene con el uso de la *Emulsión Scott*, que es un alimento pre-digerido, y por consiguiente fácilmente soportado por el más débil estómago; es agradable de tomar y sorprende ver como el desganado y el disgusto que el paciente sentía por las comidas, se convierten en seguida en saludable apetito.

La *Emulsión Scott* es la combinación del mejor aceite medicinal de hígado de bacalao con los reconstituyentes hipofosfitos de cal y de sosa.

Toda persona á quien el médico ordena tomar el aceite de hígado de bacalao, pero que no puede vencer la repugnancia que le inspira y se ve obligada á desistir de él, debería recurrir á la *Emulsión Scott*, que es agradable de tomar y tres veces más eficaz.

Un frasquito de prueba será enviado á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 333, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para franqueo.



D.ª LUISA DEL CARMEN

## TELEGRAMAS DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

### La guerra ruso-japonesa

Buques reparados.

Madrid 19, 15.

Un despacho de Port-Arthur dice que con los grandes elementos que cuentan los rusos en aquel puerto, estarán muy pronto reparados los buques de la armada moscovita que sufrieron averías en el combate naval del día 9.

### No hubo desembarco.

(A las 15'22).

Un telegrama de Tokio desmiente en absoluto que los japoneses desembarcaran en Pigeon.

### De potencias á potencias.

(A las 17.)

Un telegrama de San Petersburgo dice que Inglaterra obligará á Alemania á aliarse con ella para combatir á Rusia y Francia, considerándose inminente, si se efectúa esa alianza, que establezca la tan temida guerra europea.

### Vapor cañoneado.

(A las 17,40).

De Shangay comunican que un crucero ruso ha cañoneado en aquellas aguas á un vapor inglés.

El citado despacho no aña de otros detalles propósito de este suceso.

### Actitud de un comandante.

(A las 18.)

Telegrafían de San Petersburgo diciendo que al llegar á Shangay un crucero ruso, el cónsul de Inglaterra obligó, bajo amenaza de fuerza al comandante á que zarpara.

El jefe del crucero obedeció declarando que si era atacado por los japoneses, que la primera granada que dispararía sería para el cónsul de la Gran Bretaña.

### Residencia destruida.

(A las 18,25).

En el Vaticano se han recibido noticias de Corea manifestando que ha sido destruida la residencia de los misioneros católicos.

### Grave rumor.

(A las 16,35).

En Berlin ha circulado un gravísimo rumor.

Asegúrase que existe un tratado secreto entre China y Japon para auxiliarse en la guerra.

Esto complicaría grandemente la cuestion del Extremo Oriente.

### Sobre Seoul.

(A las 19.)

Desde Tokio se han recibido noticias de que los ru-

sos han franqueado el río Yalu y avanzan á marchas forzadas sobre Seoul.

## OTRAS NOTICIAS.

No hay tal cambio.

(A las 19'40.)

El Presidente del Consejo ha manifestado hoy á los periodistas que no tienen fundamento alguno los rumores circulados relativos al supuesto cambio del guardacostas «Victoria» por un crucero alemán.

### Lo que dice Sanchez Guerra

(A las 20).

Hablando hoy el Ministro de la Gobernacion con los periodistas propósito de lo ocurrido en Canarias con un buque ruso, ha dicho que los más rudimentarios elementos de derecho internacional aconsejan prestar auxilio á los barcos de las naciones beligerantes, y que esto es lo que se ha hecho en aquel puerto español.

### Nuevas escuelas.

(A las 20,25).

El Rey ha firmado un decreto creando nuevas escuelas hasta completar el número que determina la Ley.

### Plan de carreteras.

(A las 20,40)

Entre los decretos firmados hoy por S. M. figura uno aprobando el plan general de carreteras de España para 1904.

### Turcos diezmados.

(A las 21).

La insureccion en Albania tiene formidable incremento.

Un despacho recibido de Constantinopla dice que en el combate sostenido por los albaneses contra las tropas de la Sublime Puerta, estas últimas quedaron materialmente diezmadas, muriendo en la lucha el general que las mandaba.

### La crisis.

(A las 21,50).

Apesar de la negativa del Sr. Maura, la prensa de hoy insiste en que habrá crisis.

### BOLSA.

4 por 100 interior, 73-70.

4 por 100 exterior, 00 00.

4 por 100 amortizable, 93-90.

Londres á la vista, 34-76.

París á la vista, 38-10.

### De política.

(A las 22.)

El ingeniero naval señor Torres Cartas, despues de celebrar una conferencia con el Sr. Montero Rios, declaró que se adhería á su política.

Se asegura que harán lo propio los Sres. D. Segundo Cuesta y D. Sixto Espinosa.

### Á esperar á Villanueva.

(A las 22'30)

Ha marchado hoy á Baeza con el fin de esperar al ex-ministro Sr. Villanueva, el ex-senador almeriense don Juan Cassinello.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rapidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Diputacion 273, Barcelonay en todas buenas Farmacias de España y América.

### Los fruteros andaluces.

(A las 22,35.)

La ponencia de la Junta de fruteros andaluces, ha conferenciado hoy con el ministro de la Gobernacion sobre la autorización legal de la entrada y salida constante de vapores uveros en Almería desde el 15 de Julio al 15 de Noviembre de cada año y reforma de la ley de Sanidad.

El Sr. Sanchez Guerra prometió estudiar el asunto y dictar disposiciones en armonia con lo que se le pide.

### Pánico en las Bolsas.

(A las 23).

Quizá á noticias graves del teatro de la guerra, obedecerá la baja sensible que han experimentado hoy en la Bolsa todos los valores, incluso el consolidado.

En Madrid y Barcelona, despues de la hora oficial, aun se registró una baja de más de un entero, caso repetido en el Bolsin.

El pánico es enorme.

PERPEN.

## ALMACEN

Se alquila el núm. 24 de la Calle de Pescadores, de nueva construcción y con agua.

Tiene 590 varas de superficie, corral y retrete con cuatro puertos á la calle de Pescadores y una á la de Martínez Campos.

En el Instituto daran razon.

## Única sucursal de plata Meneses.

En el establecimiento de D. Ildefonso Caro Gomez, esta hoy la sucursal de PLATAMENESES, donde encontrarán todo lo concerniente á este artículo, así como en muebles de rejilla, tapicería, ebanistería de las renombradas persianas semi-metálicas.

Puerta Parchena, junto al estanco

## PARRALEROS

En el pueblo de Nacimiento, Cortijo del Rincón, se venden injertos de uva de embarque, los mejores onocidos hasta hoy, injertos sobre pié Rupestris de Lot, midiendo de altura de 4 á 8 metros.

Para pedidos, á su dueño D. Juan Garcia.

## GRANDES

depósitos de maderas y

Serrería Mecánica de

José Fernandez Burgos,

sucesor de Vda. de Julian Gimenez

OBISPO ORBEA Y AFOLO.

Rebaja notable de precios para el corriente año.

La única casa de esta provincia que cuenta en la actualidad con el mayor y más completo surtido en maderas pino del país, Norte de Europa y América.

Descuentos segun la importancia de los pedidos.

## Se vende

una máquina de panadería. Razón, Panadería Universal calle de Marin Almería.

## Quesos

de Roquefort, chester, gruller, machego y piñones superiores en

La Independencia

RICARDOS B.

Imp. de LA CRÓNICA MERIDIONAL

